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Почему 
отдохнуть 
на Мальдивах 
дешевле, чем 
на Байкале

Дарья КИНЗИКЕЕВА

Женщина думала, 
что сможет 
заработать на 
криптовалюте.

Жительница Иркутска 
стала жертвой лжеброкера 
из Южной Кореи. 35-летняя 
женщина в запрещенной в 
России соцсети увидела ре-
кламу о заработке. В объяв-
лении говорилось, что мож-
но «поднять» хорошие деньги 
на бирже. Откликнулась на 
рекламу, и через некоторое 

время с ней связался инве-
стиционный менеджер Ли 
из Южной Кореи. Далее в 
мессенджере изложил схе-
му заработка, которая ос-
новывалась на инвестициях 
в криптовалюту. Для правдо-
подобности весь разговор 
велся на иностранном языке.

Иркутянке предложили по-
полнить свой «инвестсчет» 
на 30 тысяч рублей, а затем 
оформить внутренний кре-
дит на 1 миллион. Позже 
Ли сообщил женщине, что 
госорганы заблокировали ее 
аккаунт.

- Для избежания проблем 
с законом ей предложили 
взять настоящий кредит в 
банке и перекрыть «внутрен-
ний», - рассказали в пресс-
службе МВД по Иркутской 
области.

Сделав это, иркутянка до-
ступ в аккаунт так и не по-
лучила. Понадобилось еще 
1,7 миллтона для решения 
проблемы. Тогда до женщи-
ны дошло: все это время ее 
обманывали. Она прекратила 
общение с «южнокорейцем» 
и написала заявление в по-
лицию.

Елена СИНИЦА

Можно заболеть 
кишечной инфекцией.

Любимое многими летнее лакомство - 
арбузы. Вот только оно может быть опас-
но... По крайней мере в том случае, если 
вы решите купить половинку.

- Мы проводим лабораторные исследова-
ния. Выяснилось, что те арбузы, которые 
реализовывались частями - нарезанные, 
не соответствуют по микробиологическим 
показателям, - говорит главный специ-
алист-эксперт Управления Роспотреб-

надзора по Забайкальскому краю На-
талья Соколова.

Разрезанные фрукты и овощи покупать 
не стоит, так как это чревато кишечной 
инфекцией.

В то же время проба целого арбуза 
полностью соответствует всем нормам. 
А опасны ли июньские арбузы в принципе? 
В Роспотребнадзоре четко ответили - нет.

Газета нашего города � Иркутск

Мошенник под видом брокера 
из Южной Кореи обманул 
сибирячку на 1 млн рублей

Продолжение на стр. 7  �

Анна ЛУКЬЯНОВА 

Неприятные и курьезные 
моменты сдачи итоговой 
аттестации.

В этом году итоговую аттестацию 
ЕГЭ проводили в 5800 пунктах сдачи 
по стране. Процедура эта давно из-
вестная, педагоги-организаторы натре-
нированы. В большинстве случаев все 
идет как по маслу. Хотя, разумеется, 
нервно. Но каждый год в экзамена-
ционную пору случаются неприятные 
истории. Чем отличилась нынешняя 
итоговая аттестация?

На время ЕГЭ 
семью Ленина 
на картинах 
заклеили скотчем
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Гид из Иркутска 
Денис Кузнецов 
делится лайфхаками 
по экономии 
на мировых курортах.

Роспотребнадзор 
заявил об опасности 
покупки половинки 
арбуза
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Сейчас решается судьба 
ОСВВ - отлова, стерилизации, 
вакцинации и выпуска обрат-
но на улицы бродячих собак. 
Именно так закон с 2018 года 
заставлял муниципалитеты 
обращаться с животными, и 
это обернулось катастрофой: 
стаи на улицах бросаются на 
прохожих, четыре человека с 
начала этого года растерзаны.

Госдума наконец услыша-
ла вопль народа о помощи и 
рассматривает законопроект, 
отменяющий неэффективный 
метод, но сильно и зоозащит-
ное лобби. Что победит: гу-
манность по отношению к 
собакам или гуманность по 
отношению к людям?

В канун решающей битвы 
мы задали три наивных во-
проса экспертам.

1.1.КУСАТЬ СТАЛИ КУСАТЬ СТАЛИ 
МЕНЬШЕ?МЕНЬШЕ?

Депутат Владимир Бурматов, 
крестный отец 498-го закона 
«Об ответственном обраще-
нии с животными», «подарив-
шего» нам ОСВВ, в многочис-
ленных интервью утверждает: 
«Статистика говорит, что на-
падений каждый год стано-
вится меньше». 

Мы запросили Роспотреб-
надзор, и ведомство ответило: 
«По поводу укусов, ослюне-
ний и оцарапываний живот-
ными в медицинские органи-
зации обратилось:
� в 2019 году (закон только 
был принят) - более 397 тысяч 
200 человек,
� в 2020 году (закон зарабо-
тал) - уже более 338 тысяч 300 
человек,
� в 2021 году - более 333 ты-
сяч».
� И правда - устойчивое сни-
жение! Кому верить, статисти-
ке или своим глазам?

Отвечает Елена Типикина, 
писатель, 40 лет пишущая о жи-
вотных, член клуба служебного 
собаководства с 1985 года:

- С 2019 года, с момента 
принятия закона, Роспотреб-
надзор дает цифры не о на-
падениях собак, а об укусах 
всех животных! Но я расска-
жу вам, что делать. Идете на 
сайты региональных подраз-
делений Рос пот реб над зо ра и 
ищете там информацию по 
бешенству.

Вот, например, управле-
ние по Ростовской области
пишет: «Количество лиц, 
обратившихся в лечебно-

профилактические органи-
зации с укусами животных за 
6 месяцев 2022 года - 5852 че-
ловека, в том числе от укусов 
собак пострадали 4354 чело-
века, что выше уровня сред-
немноголетнего показателя в 
два раза». 

Вот Волгоградская область: 
обращений в медучреждения 
по поводу укусов в 2022 го-
ду стало больше на треть (см. 
«Конкретно»)!

2.2.ИЗ-ЗА ЧЕГО АГРЕССИЯ ИЗ-ЗА ЧЕГО АГРЕССИЯ 
НЕ СНИЖАЕТСЯ?НЕ СНИЖАЕТСЯ?

Когда программу ОСВВ 
принимали, зоозащитники 
обещали нам: а) снижение 
популяции, ведь если собак 
кастрировать, они не смогут 
рожать новых щенков; б) сни-
жение агрессии. Но что-то по-
шло не так…

Комментирует биолог Вла-
димир Рыбалко, глава Первого 
Петрозаводского общественно-
го приюта для животных:

- Снижение численности 
методом ОСВВ возможно, 
только если разом стерили-
зовать 80 процентов сук в по-
пуляции и перекрыть приток в 
нее новых животных, напри-
мер, самовыгульных. Первое 
малореально, а второе не было 
сделано, как итог - отсутствие 
отлова привело не к уменьше-
нию, а к увеличению количе-
ства животных.

Дополняет Елена Типикина:
- Все собаки, выпущен-

ные по программе ОСВВ, 
регулярно демонстрируют 
территориальную агрессию 
(охрану ареала обитания, ле-
жек), агрессию социального 
доминирования, агрессию са-
мозащиты при испуге, агрес-
сию преследования хищни-

ком жертвы и т. д.. Кастрация 
лишает только одного вида 
агрессии: охраны потомства 
матерью-сукой, все остальные 
никуда не деваются, потому 
что являются поведенческой 
нормой для каждого предста-
вителя вида собак.

Собака - коллективный 
стайный охотничий террито-
риальный хищник, она всегда 
будет сбиваться в стаи и на-
падать: она так играет и раз-
влекается.

Как результат, в России уже 
есть нападения биркованных 
стай: на месте гибели 8-летне-
го М., растерзанного в Орен-
бурге на Пасху, были обнару-
жены три собаки с бирками. 
В 2020 году в Улан-Удэ соба-
ки изгрызли лицо 20-летней 
Тани Лоскутниковой. Рядом 
располагался приют: стерили-
зованные псы свободно выхо-
дили за дырявый забор.

3.3.  ПОЧЕМУ  ПОЧЕМУ 
ДОМАШНИХ СОБАК ДОМАШНИХ СОБАК 
ПРИВИВАЮТ ПРИВИВАЮТ 
КАЖДЫЙ ГОД,КАЖДЫЙ ГОД,
А БРОДЯЧИХ НЕТ?А БРОДЯЧИХ НЕТ?

В 2019 году в Ульяновске 
разгорелся скандал: у 74 

курсантов гвардейского Су-
воровского училища был об-
наружен эхинококкоз.

Эхинококк - ленточный 
глист, живущий в собаке. Со-
бака выделяет яйца в окружа-
ющую среду (те самые кучки 
на траве), зараженную траву 
съедает овца (любой домаш-
ний скот), и в ней выраста-
ют плотные белые капсулы 
объемом до 12 литров (у ко-
ров - до 60 литров), это про-
межуточная стадия развития 
глиста, овца - промежуточ-
ный хозяин. Собака съедает 
зараженное мясо - цикл за-
кончен, развивается взрослая 
особь.

Человек - тоже промежу-
точный хозяин. Капсулы раз-
виваются в мозге, печени, 
сердце и достигают 40 сан-
тиметров. Удалить их можно 
только хирургическим путем. 
Эхинококкоз еще называют 
паразитарным раком.

Елена Типикина:
- Привлекли заведующую 

производством и инженера-
технолога, якобы они нару-
шали санитарные правила. 
Но в любой литературе на-
писано: основным источ-
ником заражения человека 
являются инфицированные 
собаки! Дети ползали на по-
лигонах, вдыхали миазмы: 
собак в Ульяновске толпы, 
экскременты на жаре высы-
хают в пыль…

- А почему не заболели дру-
гие жители Ульяновской об-
ласти?

- А кто вам это сказал? У 
курсанта выявили болезнь на 
флюорографии, потому что 
проводили ежегодный пла-
новый медосмотр: после это-
го все курсы прогнали через 
рентген. Кисты могут бессим-
птомно развиваться 20 лет…

В общем, разумную причи-
ну, по которой закон стро-
жайше запретил повторно 
вакцинировать собак, нам 
придумать не удалось. 

Острая тема

3
  наивных 
вопроса 
о программе 
ОСВВ.

Владимир 
БУРМАТОВ, 
депутат 
Госдумы, 
зоозащитник:

- Нужно пони-
мать, что как та-
ковая программа 
ОСВВ (отлов - сте-
рилизация - вакцинация - 
возврат. - Авт.) в чистом 
виде у нас не реализовы-
валась. В законе было 
прописано, что каждый 
регион решает для се-
бя сам, исходя из своих 
реалий, - возвращать жи-
вотных в естественную 
среду или оставлять на 
пожизненное содержа-

ние. Напри-
мер, в Москве 
бездомное 
животное мо-
жет покинуть 
приют, только 
если его за-

бирает человек. Я сам 
забирал так собаку. И 
в данном случае я пони-
маю, что это означает 
минус одна бездомная 
собака из общего чис-
ла. При этом бездомных 
собак или кошек вы в 
Москве днем с огнем 
не сыщете. Их нет! Эту 
проблему 13-миллион-

ный город решает уси-
лиями всего 14 приютов. 
Впрочем, есть и другие 
успешные в этом плане 
регионы, которые не об-
ладают такими же фи-
нансовыми ресурсами, 
как столица. Нижний 
Новгород, например. Но 
есть и отстающие. Это 
как раз те, где бездо-
мные собаки нападают 
на людей. 

Мое мнение - нужно на 
всей территории страны 
вводить систему учета и 
регистрации всех домаш-
них собак, стерилизации 

бездомных, программы 
по их пристройству, 
просвещению самих 
граждан. В Госдуму по-
ступило несколько вари-
антов законопроекта о 
том, что нужно делать 
с бездомными собака-
ми. Одно могу сказать 
точно. Варианты, где 
фигурируют понятия 
«эвтаназия», «гуманное 
умерщвление» и прочие 
подобные формулиров-
ки, рассматриваться да-
же не будут.

Записал 
Александр РОГОЗА.

Эвтаназия не пройдет!
� ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Истории противостояния 
зоозащитников 

и людей, пострадавших 
от бродячих собак, - 

в расследовании 
Ульяны Скойбеды на сайте

Мы проверили слова эксперта 
относительно роста бешенства в 
некоторых других городах.

Воронеж: Роспотребнадзор 
сообщил СМИ, что с января по 
май 2023 года взбесились и по-
гибли 8 животных в четырех райо-
нах, а за тот же период прошлого 
года - 6 животных в трех районах. 
Рост.

В очагах бешенства от укусов 
пострадали 18 человек, а за тот 
же период 2022-го  - 15. Рост. 
Всего в больницы с укусами, 
оцарапываниями и ослюнениями 
поступили 2537 человек. Это на 
треть больше, чем за пять меся-
цев 2022-го. Было 1945 человек.

Пенза: «Ситуация по бешен-
ству животных в Пензенской об-
ласти расценивается как напря-
женная,  - пишет сайт местного 
Роспотребнадзора. - Третий год 
(2020, 2021, 2022) отмечается 
ведущая роль в эпизоотическом 
(широкое распространение ин-
фекционной болезни. - Ред.) про-
цессе собак и кошек, что указы-
вает на сформировавшиеся очаги 
среди безнадзорных животных».

Ульяновск (данные Симбир-
ского референтного центра ве-
теринарии и безопасности про-
довольствия): в 2022 году собаки 
покусали 1308 жителей, в том 
числе 411 детей (информация по-
ступает из травмпунктов). 720 
животных были бездомными.

Астрахань: за 10 месяцев 
2022-го 4834 жителя были уку-
шены бродячими псами, в 2021 
году за аналогичный период в 
больницы с укусами обратились 
на 104 человека меньше, сооб-
щил региональный Центр гигиены 
и эпидемиологии.

Статистика разношерстная, но, 
кажется, говорящая…

«С высоким 
риском 
заражения»
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Зеленая бирка Зеленая бирка 
в ухе обозначает, в ухе обозначает, 

что животное что животное 
стерилизовано стерилизовано 

и привито. Но это и привито. Но это 
вовсе не значит, вовсе не значит, 

что дикий пес стал что дикий пес стал 
менее агрессивным.менее агрессивным.

                   К чему привел запрет
         на отстрел бездомных собак

� КОНКРЕТНО Ульяна СКОЙБЕДА, 

  обозреватель «КП» 
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Виктория КУДАЕВА

Почему отдыхать 
на море дешевле, чем 
на Байкале, - ответ гида.

Мальдивы - тропический рай, 
где пляжный сезон длится кру-
глый год, где безмятежная сине-
ва неба отражается в кристально 
чистых водах Индийского оке-
ана. Многие уверены: это рай 

исключительно для богачей.
- А мне летом на Байкал 
вырваться на недельку 
хватило бы с такой-то 

скромной зарплатой-
то… - рассуждают 
скромные офис-
ные сотрудники.

И как же оши-
баются! 29-летний 

иркутянин Денис 
Кузнецов недавно 

вернулся с Маль-
див и уверяет: 

о т д о х н у т ь 
там… дешев-
ле, чем на 

Байкале!

ТРИ ОСТРОВА ЗА 9 ДНЕЙ
Сибиряк вот уже пять лет 

работает гидом - устраивает 
индивидуальные туры для пу-
тешественников на Байкал и в 
Монголию. Сам же за новыми 
впечатлениями и эмоциями 
предпочитает ехать за границу. 
После пандемии Денис побы-
вал в 16 странах - на Кипре, 
в Турции, Грузии, Албании, 
Греции и других. А недавно 
список мест пополнили и 
Мальдивы.

- Никогда не было какого-то 
рьяного желания оказаться на 
Мальдивах, - признается ирку-
тянин. - Просто выбирал, куда 
можно было бы отправиться 
в отпуск. Условий ровно два: 
экзотическое место и бюджет. 
Не хочется платить бешеные 
деньги. Неожиданно обнару-
жил, что есть недорогие авиа-
билеты на острова. Я как-то 

слышал из передач о путеше-
ствиях, что на Мальдивах яко-
бы можно отдохнуть с разным 
кошельком. Решил проверить.

В отпуск Денис отправился 
вместе с любимой девушкой в 
середине мая. Перелет из Ир-
кутска до Москвы составил 
5500 рублей на человека. Из 
столицы до островов - еще… 
7700 рублей.

Всю информацию о въезде в 
государство, получении визы, 
размещении в отелях, маршру-
тах, работе транспорта и про-
чих деталях путешествия сиби-
ряки искали самостоятельно.

- Сначала мы прилетели на 
главный остров, а оттуда по 
другим перемещались уже по 
воде. Таким образом, за 9 дней 
охватили три острова, - расска-
зывает Денис. - Вообще сейчас 
там не сезон - дожди. Но та-
кая погода там не постоянно! 
Дожди шли только вечерами, 
изредка небольшие осадки на-
крапывали днем. Но в целом 
была довольно комфортная и 
теплая погода.

ВСЕ БЛАГА ЦИВИЛИЗАЦИИ 
ЗА НЕДОРОГО

Стоимость отдыха тоже по-
радовала. Проживание в отеле 
на двоих составило 50 долла-
ров за сутки (4100 рублей). В 

цену вошли вкусные завтра-
ки и блага цивилизации: еже-
дневная смена полотенец и 
постельного белья, большая 
душевая комната и туалет в но-
мере, кондиционер, питьевая 
вода. Площадь комнаты до-
вольно большая. Как бонус - 
оборудование для подводного 
плавания бесплатно.

- Такой номер на Ольхоне 
обычно стоит от 12 тысяч в 
несезонное время, - говорит 
Денис. - Питание плюс-минус 
одинаковое. Горячие блюда в 
кафе и ресторанах на Мальди-
вах у нас выходили примерно 
8 долларов (700 рублей). Также 
намного дешевле стоит проезд 
на государственных паромах, 
которые соединяют локальные 
острова, где живут местные 
жители. Проезд обходится от 
100 до 600 рублей. И паромы 
преодолевают большие рас-
стояния. На Байкале же рейсо-
вый пассажирский транспорт, 
если не считать паромы, стоит 
от 1500 - 2000 рублей. А чтобы 
добраться по воде из одного 
пункта в другой, нужно вы-
ложить немаленькую сумму. 
Порой она может достигать 
стоимости авиабилета. Напри-
мер, стоимость рейса с Иркут-
ска до Ольхона достигает 4500 
рублей.

СЕКРЕТ - 
НЕ РАСКРУЧЕННЫЕ 
КУРОРТЫ

Но тут стоит сделать 
оговорку. Сибиряки от-
дыхали именно на остро-
вах, где живут местные 
жители. Здесь построены 
отели и гостиницы разного 
уровня: от экономкласса до 
люкса. На островах-резор-
тах, где находятся дорогие 
и фешенебельные курорты, 
все значительно дороже. Сто-
имость отдыха в отеле уров-
ня 4 - 5 звезд длительностью 
десять дней на двоих выйдет 
около 300 тысяч рублей. За де-
вять дней, что сибиряки про-
вели на островах Индийского 
океана, отдали на двоих около 
ста тысяч рублей. Действитель-
но бюджетно! Молодые люди 
успели позагорать на пляжах, 
изучить окрестности островов, 
увидеть морских животных и 
погрузиться с аквалангом. 
Примерно в такую же сумму 
туристам и жителям области 
обходится недельный отдых на 
Байкале.

- Только уровень сервиса раз-
личается, - замечает Денис. - Я 
в основном работаю с индиви-
дуальными туристами, которые 
готовы платить немалые деньги 
за отдых у нас в регионе. Но 
они понимают, что нынешний 
сервис не соответствует заяв-
ленному уровню, а дорогого 
сервиса здесь нет. Те, кто пред-
почитает отдыхать бюджетно, 
и вовсе готовы брать палатку 
и велосипед и организовывать 
свой отдых самостоятельно. 
Ибо дорого! Поэтому многие 
и стремятся отдыхать за гра-
ницей.

На Мальдивы 
за             рублей!7000

ЭКСПЕРТНО
Две причины 
высоких цен 
на местный 
туризм

1.МЕНЬШАЯ ПРОХО-
ДИМОСТЬ

На мой взгляд, все дело в 
том, что за рубежом поток 
туристов гораздо больше, 
чем на Байкале, - говорит Де-
нис. - Поэтому у владельцев 
отелей и тех, кто связан с ту-
ристической деятельностью, 
нет большого желания зара-
ботать. Они готовы работать 
даже за небольшие деньги. В 
то время как наши гостиницы 
и отели хотят получить мак-
симальную прибыль сразу.

2.ПОТРЕБИТЕЛЬ-
СКОЕ ОТНОШЕНИЕ

Также за рубежом впечат-
ляет услужливость, отноше-
ние к клиентам, готовность 
выполнить какие-то прось-
бы, - добавляет гид. - А у нас 
многие относятся к гостям 
потребительски. Особенно 
в сезон. Мол, туристы ведь 
и так едут…

СОВЕТЫ БЫВАЛОГО
Лайфхаки по экономии для желающих 
посетить жемчужину Сибири
✔ Выбирайте правильный сезон. Лучше ехать не в самый пик при-

езда туристов,- говорит Денис. Самыми топовыми месяцами летом счи-
таются июль и август. Но в июне и сентябре тоже очень комфортно и 
красиво! В июле и августе самые высокие цены на проживание, очереди 
на паромы, слишком большие толпы на популярных достопримечатель-
ностях. Так же и зимой. Необязательно ехать с середины февраля, как 
советуют в интернете. Наоборот, лучше поехать в конце января - начале 
февраля, пока очень хрупкие зимние достопримечательности еще не 
пострадали от массовых туристов, а расходы на проживание и прочее 
стоят значительно дешевле!
✔ Учитывайте масштабы и не задерживайтесь на одном месте, - 

советует Денис. - Большая ошибка, которую совершают туристы, это 
бронировать отель в Листвянке, так как она ближе всего находится к 
Иркутску, и думать, что будете везде ездить именно оттуда. Внимательно 
изучайте карту и узнавайте о местах, которые хотите посетить!
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Денис с любимой 
девушкой провели 
незабываемый отпуск 
на лазурном море.

Красота!
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2 Культурный гид

Елизавета 
ГРИГОРЬЕВА

Она заработала 
в Доме кино.

Первая государствен-
ная профессиональная 
звукозаписывающая 
студия заработала в До-
ме кино Иркутского 
областного кинофонда. 
Здесь есть все, что нужно 
для качественного зву-
ка, - пульт монтажера, 
компьютер, динамики, 
высокочувствительные 
студийные микрофоны и 
другое необходимое обо-
рудование. Какой первый 
проект реализуют в новой 
студии и о секретах зву-
козаписи, газета «Ново-
сти Иркутска» узнала из 
первых рук.

ПОТОЛОК СО СКОСОМ 
И ВЫПУКЛАЯ СТЕНА

Казалось бы, совре-
менная техника плюс 
профессиональные со-
трудники - и студия звуко-
записи готова, но на деле 
все сложнее. Еще нужно 
специальное помещение. 
Все эти условия как раз и 
выдержали в Доме кино.

Комнату звукозапи-
си спроектировали с на-
рушением геометрии - у 
нее потолок со скосом и 
выпуклая стена, чтобы не 
формировались «стоячие» 
звуковые волны. А кроме 
того, использовали специ-
альные отделочные матери-
алы, чтобы исключить про-
никновение лишних шумов 
при записи. «Одна из ос-
новных проблем при соз-
дании кино в Иркутске за-
ключалась в том, что не было 
студии для записи голосов 
актеров. Поэтому мы в по-
следние годы свои проекты 
озвучивали на студии Горь-
кого в Москве. Наконец эта 
проблема решена. Думаю, 
это выведет местное кино-
производство на качествен-
но новый уровень, - отметил 
на своей странице в социаль-
ной сети известный иркут-
ский кинорежиссер Юрий 
Яшников.

Реализация проекта про-

шла в рамках региональной 
государственной программы 
«Развитие культуры».

- Мы благодарны Мини-
стерству культуры Иркутской 
области за поддержку. Безу-
словно, студия станет не-
заменимым инструментом 
в кинопроизводстве. Более 
того, проект будет полезен не 
только кинематографистам, 
но и учреждениям культуры 
и образовательным органи-
зациям, - сказал директор 
Иркутского областного ки-
нофонда Андрей Сальников.

КРАХМАЛ ВМЕСТО СНЕГА
Даниил Балушкин - зву-

корежиссер кинофонда. 
Профессия непростая, по-
скольку, по словам Дании-

ла, объединяет в 
себе творческий 
мир образов и 
техническую 
с о с т а в л я ю -
щую. Здесь 
нет мелочей, 
нередко при-
ходится изряд-
но потрудиться, 
чтобы звуковой 
ряд получился со-
ответствующим.

- В случае с доку-
ментальным кино очень 
важна достоверность, - рас-
сказывает Даниил. - И звук 
в этом играет не последнюю 
роль. К примеру, мы снима-
ем фильм про птиц Сиби-
ри. Нужно собрать шумоте-
ку - записи того, как кричит 
взрослая особь, как птенец. 
Но птицы живут не в вакууме, 
а в лесу, где деревья тоже по-
разному шумят - лиственные 
с этой точки зрения отлича-
ются от хвойных. Плюс шум 
ветра. Таким образом, нужно 
сформировать еще и шумоте-
ку птичьего окружения. Под 
каждый фильм создается своя 
шумотека.

Если же в кадре люди, то 
записи их голосов уделяется 
максимум внимания. В до-

кументальном кино переоз-
вучание недопустимо, иначе 
теряется достоверность. В ху-
дожественных фильмах звук 
усиливает образ.

- Нам доподлинно неиз-
вестно, как рычал динозавр, - 
рассказывает Даниил. - 
Возможно, звук его голоса 
напоминал птиц. Но разве 
может в художественном 
фильме такое грозное суще-
ство иметь невыразительное 
звучание? Образ будет раз-
рушен. Поэтому в одном из-
вестном фильме для создания 
рева динозавра использовали 
рычащего льва.

При этом озвучка в сту-
дии, по его словам, мо-
жет быть выразительнее 
реальной: так, мешочек 
крахмала зачастую скри-
пит значительно лучше, 
чем реальный снег на 
улице, а стук палкой вос-
создает звук дождя гораз-
до натуральнее с точки 
зрения зрителя, чем за-
пись настоящего ливня.

ЧАЙКУ ПОПЬЕМ - 
И СКАЗКУ ВЕСТИ 
НАЧНЕМ

Первым большим про-
ектом студии звукоза-
писи областного кино-
фонда стало создание 
аудиокниг для слабови-
дящих. Проект получил 
название «Слушая Си-
бирь» и объединил че-
тыре произведения, ко-
торые выбрали педагоги 
и воспитанники иркут-
ской школы-интерната 
№ 8, где учатся дети с 
нарушениями зрения.

- Именно от них нам 
поступил запрос на 
книги с краеведческой 
сибирской темати-
кой, - отмечает заме-
ститель директора об-
ластного кинофонда 
Елена Утробина. - Пер-
вая аудиокнига прак-
тически готова. К это-
му проекту проявляют 

интерес и библиотеки 
региона.

Среди книг, ко-
торые будут озву-
чены голосами 
сотрудников об-
ластного кино-
фонда, «Сказки 
озера Байкал» 
Василия Старо-
думова - о Бай-

кале, его красоте 
и бездонности.
«У моря нашего 

Байкала, там, где 
кедры прильнули к 

скалам, стоит избушка, 
но не на курьих ножках, а 

похожая на нее немножко. 
Посидим в ней, чайку по-
пьем, да и сказку вести нач-
нем», - написал автор для 
своих маленьких читателей, 
а теперь еще и слушателей.

Кроме того, звуковой вари-
ант получит «Музыкальная 
культура Иркутска» Ирины 
Харкиевич и «Очерк из исто-
рии театральной культуры 
Сибири» Павла Маляревско-
го, а также научно-популяр-
ное издание «Сибирь в со-
ставе Российской империи» 
под редакцией авторитетных 
историков Льва Дамешека и 
Анатолия Ремнева.

За новостями следите на 
сайте новостииркутска.рф
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Первая студия звукозаписи. Открыто!

С нейросетью 
на ты

Возможности нейросети начали использовать в 
отделе по развитию кинопроизводства Иркутского 

областного кинофонда. Так, руководитель отдела По-
лина Степанова при создании раскадровки для своего 
арт-проекта «Чайка-необычайка» обратилась именно к 

этому новому творческому инструменту.
- С нейросетью я экспериментировала из любопытства 
и нашла ей применение для создания, прежде всего, 

уникальных образов, которые необходимы на пре-
зентациях проектов будущих фильмов, - рассказала 

Полина Степанова. - Нейросеть позволяет сгене-
рировать нечто новое, уникальное. В дальней-

шем это дает автору возможность выстро-
ить созданные кадры последовательно 

и презентовать изображения в 
формате раскадровки.

НУ И НУ!

Что делать теплыми летними вечерами? Один из вариантов - 
сходить на киносеанс под звездами. Все лето в Иркутске будут 
демонстрировать фильмы под открытым небом на площадке Дома 
кино. Сеансы начинаются с первыми сумерками - в десять вечера. 
Если погода капризничает, то показ не отменяют, а переносят под 
крышу - в большой зал Дома кино. За сезон, который продлится 
до конца августа, зрителям обещают показать российские пре-
мьеры, лучшие работы международных кинофестивалей, а также 
ленты, ставшие мировой классикой.

Кино под открытым небом
А В ЭТО ВРЕМЯ

Это работа Полины Степановой 
с нейросетью при создании раскадровки 
для проекта «Чайка-необычайка».
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Елизавета ГРИГОРЬЕВА

Приангарье - кладезь талантов.

Хочешь попасть в кино? Иркутск 
для этого прекрасно подходит. Ка-
стинги, съемки, фестивали, звезды 
экрана, режиссеры - наш город, да 
и Приангарье в целом может всем 
этим похвастаться. Неслучайно ре-
гион стал первым в России, где по-
явился собственный День местного 
кинематографа. Кто они, сибирские 
режиссеры и актеры и как попасть на 
большой экран, узнали из первых рук.
ТВОРЧЕСКИЙ КЛИМАТ

Первая же работа тогда еще на-
чинающего иркутского режиссера 
Анастасии Зверьковой сразу стала 
знаковой. Фильм «Земляк», расска-
зывающий о том, как африканец про-
менял Мали на Сибирь, исколесил 
полмира - с фестиваля на 
фестиваль. С тех пор На-
стя, что называется, пой-
мала волну - новые ленты 
идут одна за другой. Сейчас 
у нее в работе проект о на-
шем земляке Александре 
Вампилове.

- Изначально была за-
думка найти запись реаль-
ного голоса драматурга, - 
рассказывает Анастасия о 
ходе творческого процес-
са. - Оказалось, что это 
сейчас нереально. Вроде 
бы подобная запись сохра-
нилась в единственном эк-
земпляре в государствен-
ном архиве, но пока эту 
пленку найти не удалось. 
А по сценарию в основе 
фильма - интервью с Вам-
пиловым. Поэтому у нас он 
будет говорить голосом ак-
тера Санкт-Петербургского 
театра «Мастерская» Мак-
сима Блинова. Именно его 
манера речи нам показалось 
максимально приближен-
ной ко времени Вампилова. 
Сегодня мы разговариваем 
иначе.

И таких нюансов в работе 
над каждым фильмом масса. 
Но Настя перфекционист. 
Неслучайно и факультет 
журналистики в свое время 
окончила на отлично, и успешно оту-
чилась на Высших курсах сценаристов 
и режиссеров в Москве. Первые шаги 
в профессии решила делать в родном 
Иркутске. Говорит, творческий кли-
мат подходящий.

- Наш город особенно привлекате-

лен тем, что здесь активно развивает-
ся два направления кино - авторское 
и продюсерское, - говорит Настя. - 
Первое направлено прежде всего на 
самовыражение автора, второе больше 
коммерческое, но в хорошем смысле 

слова. В частности, задействова-
ние российских кинозвезд в на-
ших региональных проектах - это 
элемент продюсерского подхода. 
Такой фильм заведомо привлечет 
к себе больше внимания широко-
го зрителя.
ГЕНИЯМИ СТАНОВЯТСЯ

Кино это не только работа в ка-
дре, но и за кадром. Причем вторая 
часть творческой группы обычно в 
разы больше первой. Для иркутян, 
которые мечтают стать режиссе-
ром, сценаристом, оператором 
или хотят освоить другие кино-
профессии, все дороги открыты. 
Главное, не ждать у моря погоды. 
Один из тех, кто не надеялся на 
чудо, - Иван Баранчук, линейный 
продюсер кинокомпании Юрия 
Яшникова.

- Мне вспоминается история, 
которая произошла пару лет на-
зад, когда свежеиспеченный 
выпускник иркутского филиала 
ВГИКа на одной из совместных 
встреч нахально заявил, что пла-

нирует стать не только линейным про-
дюсером компании, но и моей правой 
рукой, - рассказал Юрий Яш-
ников, поздравляя Ивана с 
днем рождения. - Тогда 
это прозвучало немно-
го дерзко, учитывая, 
что заявил он это без 
каких-либо на то ос-
нований, да еще и в 
присутствии дей-
ствующего линей-
ного продюсера, чем 
всех немало удивил. 
Но спустя два года все 
именно так и вышло.

Прикоснуться к кино 
можно со школьной скамьи. 
Первый в регионе кинема-
тографический класс созда-
ли в Иркутске к 100-летию 
Леонида Гайдая, где прошли детство и 
юность знаменитого режиссера. Про-

ект реализуется на базе школы № 19 
по инициативе ГайдайЦентра. Заня-
тия проводятся в библиотеке имени 
Молчанова-Сибирского. Ребята по-
сещают дополнительные лекции и 
мастер-классы, где углубленно изу-
чают вопросы кинопроизводства, а 
также пробуют свои силы в съемках и 
монтаже. Этот проект реализуется при 
грантовой поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив.
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ВАЖНО!

Верность традициям
Презентация киножурнала «Восточная Сибирь 
- 90 лет спустя» прошла в Иркутске. Так 
воплотилась в жизнь мечта областного 
отделения Союза кинематографистов РФ под 
руководством Ольги Бельской - возродить 
документальную кинолетопись в регионе. 
Авторами первых сюжетов для киножурнала 
стали режиссеры Юрий Дорохин, Юлия 
Бывшева, Мария Кельчевская, Галина 
Сотникова и другие.

НЕ ПРОПУСТИТЕ

Известные актеры - 
в картинах сибиряков

Дмитрий Певцов: сыграл бывшего 
летчика и смотрителя заброшенного 
аэродрома на берегу Байкала в филь-

ме «Без неба», который сняла 
иркутская «Кинокомпания 

Юрия Яшникова».
Андрей Мерзликин:

участвовал в съемке 
проекта от Burkalo 
Production «Горячее 
сердце Иркутска» - 
это необычный ки-
новзгляд на историю 
Иркутского завода 

тяжелого машино-
строения.
Кирилл Кяро: снялся 

в главной роли в коротко-
метражном музыкальном 
фильме, который создает 
команда иркутских продю-

серов к юбилею одной частной компании 
региона. Премьера пройдет в 2023 году.

Архив Натальи Кравченко

516 613 просмотров за 5 месяцев - таков ре-
зультат фильма «Маршрут Иркутск - 

Новый год» на странице BURKALO COMPANY в интернете.

487 человек заявились на народный кастинг этого 
фильма.

- Наш новогодний проект - символ объединения, - отметил генеральный продюсер 
картины Роман Буркало. - Для работы над ним объединились лучшие специалисты 
из продакшн-студий Иркутска, яркие представители регионального бизнеса, нако-
нец, сами иркутяне - широко известные медийные персоны и обычные горожане, 
которые участвуют практически в каждой сцене.

Дмитрий Певцов сыграл летчика 
и смотрителя заброшенного 

аэродрома на берегу Байкала.

Татьяна Скороходова, 
Анастасия Зверькова и 

Дмитрий Певцов на съемках 
«Без неба» на Ольхоне.

«Человек 
и природа»

Последняя декада сентября в Ир-
кутске вновь будет кинематографи-
ческой - в городе пройдет традицион-
ный фестиваль «Человек и Природа». 
Участниками конкурсной программы 
станут 32 фильма: десять докумен-
тальных, семь научно-популярных, три 
игровых и 12 анимационных картин. 
Отбор представленных лент провела 
специальная комиссия кинофестиваля, 
в состав которой вошли режиссеры, 
деятели искусства и кино. Выбор был 
непростой - претендентов набралось 
свыше 900. Конкурс - 30 работ на 1 
место в финале!

Отборочный этап преодолели филь-
мы из России, Французской Поли-
незии, Китая, Турции, Туниса, США, 
Швейцарии, Ирана, Аргентины и дру-
гих стран мира. Все они, по мнению 
членов жюри, затрагивают наиболее 
серьезные проблемы взаимоотноше-
ния человека и окружающей среды и 
наверняка вызовут большой зритель-
ский интерес.

Фильмам быть!
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Ведущая радио «КП» - 
Иркутск» Наталья 

Кравченко провела для 
Андрея Мерзликина 
прогулку по городу.
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Как в Приангарье 
сохраняют старинные 
традиции и культуру.

Кто не знает, кому своим 
появлением обязан Иркутск? 
Енисейский казак Яков Поха-
бов считается отцом-основа-
телем города. Конечно, сделал 
он это не в одиночку, а вместе 
с дружиною. В память о нем 
и в благодарность - памятник 
Якову Похабову на набережной 
Ангары. Но только лишь этим 
сохранение казачьей истории в 
регионе не ограничивается. В 
Приангарье активно работают 
и развиваются центры культу-
ры. Кто из них сегодня в числе 
особо отличившихся - об этом 
в материале газеты «Но-
вости Иркутска».
ПЕРВЫЕ СРЕДИ 
РАВНЫХ

Центр казачьей культу-
ры «Благовест» из Бохан-
ского района - образец для 
подражания. Он стал по-
бедителем первого област-
ного конкурса «Лучший 
центр казачьей культуры 
Иркутской области».

- Это принесло не толь-
ко чувство радости, но и 
прибавило ответствен-
ности - планку нужно не про-
сто держать, а повышать, - от-
мечает руководитель Алексей 
Беляевский.

Название села, откуда «Бла-
говест» родом, говорящее - Ка-
зачье. Здесь в свое время посе-
лились переселенцы. Сегодня в 
местной школе есть даже каза-
чьи классы, село славится сво-
им вокальным ансамблем «Ка-
зачка». Постоянно проводятся 
различные концерты, детские 
праздники, образовательные 
мероприятия. Причем жители 
села и на районных смотрах не 
теряются, и на региональных 
конкурсах в лидерах - всех при-
зов и наград не сосчитать. По-
этому и первенство в конкурсе 
на лучший центр - не случай-
ность и удача, а закономер-
ность.

Всего же за победу боро-
лись десять муниципальных 
центров казачьей культуры 
Приангарья: из Братска, Усть-
Илимска, Ангарска, Саянска, 
а также центры, созданные в 
Куйтунском, Боханском, Ту-
лунском, Заларинском, Ир-
кутском и Слюдянском райо-
нах. Почетные второе и третье 
места - у «Истока» Ангарского 
городского округа и «Ладьи» из 
Братска. Соперники под стать 

друг другу. Например, «Ла-
дья» - это детская секция «Ка-
зачата», девичья группа «По-
кров», секция практической 
стрельбы «Ратник» и казачий 
кадетский класс. Ангарчане не 
отстают: творчество развивают, 
в школах работают, фестивали 
проводят.
ВМЕСТЕ - СИЛА

Центры в территориях При-
ангарья вовсе не предоставле-
ны сами себе. Им в помощь - 
региональный центр казачьей 
культуры на базе Иркутского 
областного Дома народного 
творчества. Руководитель уч-
реждения Людмила Герда от-
мечает, что здесь уже долгое 
время занимаются вопросами 
развития казачества, наработан 
необходимый методический 
материал.

- Мы говорим о том, что цен-
тры казачьей культуры должны 
объединять в себе разные на-
правления: это и культурная, 
и образовательная, и просве-
тительская деятельность, - го-
ворит Людмила Герда. Соз-
дание таких объединений в 
муниципалитетах - это важ-
ная составляющая стратегия 
государственной политики в 
отношении российского ка-
зачества до 2030 года.

В Иркутской обла-
сти в этом году запла-
нировано создание 
еще четырех таких цен-
тров - в Киренском, Ир-
кутском, Черемховском 
районах и в Усолье-Си-
бирском.

- Казачья культура - 
важная и значимая 
часть этнодостояния 
России, - уверена Люд-
мила Герда. - Требуется 
тщательный научный 

и исследовательский подход к 
ее изучению. Для того чтобы 
нести эту культуру в массы, 
ее нужно хорошо знать. И в 
этом году министерство обла-
сти делает все, чтобы на базе 
Иркутского областного Дома 
народного творчества создать 
отдел фольклора и этнографии. 
Взаимодействие этого отдела 
и Регионального центра каза-
чьей культуры в ближайшей 
перспективе даст 
свои результаты.
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За партами
В Иркутской области без малого уже два десят-

ка казачьих классов. Например, в Ангарске такой 
детский коллектив уже целый год существует в 
школе № 21: восьмиклассники кроме общеобразо-
вательных предметов изучают историю казачества, 
фольклор, пробуют себя в песнях и танцах. Также 
предусмотрена строевая подготовка и фланкиров-
ка казачьей шашкой. Всего же в таких классах в 
регионе обучается около 300 подростков.

Казачий край

Наряды и в пир, и в мир
В регионе сохраняются еще и традиции казачьего костюма. 

Так, на областной конкурс «Казачья справа - 2022» поступило 
27 заявок из 12 муниципальных образований - как из крупных 
городов, так и из сельских территорий. Самой многочисленной 
стала номинация «Сценический костюм». Лауреатом первой 
степени стала художник-модельер Ольга Донская из Бохан-
ского района. Она досконально изучила электронные архи-

вы, историю казацкого костюма - крой, элементы украшений, 
поэтому за соответствие работ традициям мастер ручается. 
Специальным дипломом «За визуализацию мужских казачьих 
образов России» жюри конкурса отметило вокальный ансамбль 
«Ведагор» из Ангарска - единственный, пожалуй, не только в 
городе нефтехимиков, но и далеко за его пределами мужской 
ансамбль народной песни. Произведения казачьего фольклора 
составляют значительную часть репертуара этого коллектива.

ТОЛЬКО ФАКТЫ

Особый 
артефакт

Один из наиболее ценных экс-
понатов Иркутского краеведче-
ского музея - это знамя-хоругвь 
«Спаса Нерукотоворного образа». 
Его история напрямую связана 
с казачеством. Как считают в 
музее, в Восточной Сибири хо-
ругвь могла появиться не ранее 
30-х годов XVII века, на реке Илим 
строилась полноценная крепость-
острог. Сейчас на ее месте волны 
Усть-Илимского водохранилища, а 
располагавшийся в остроге храм 
Казанской иконы Божией Матери 
перевезен в музей «Тальцы». В 
этом храме до начала ХХ века и 
хранилась древняя хоругвь с об-
разом Спаса. Каким образом та-
кое знамя оказалось у илимских 
казаков, пока остается загадкой.

КСТАТИ

В гости в Братск
«Любовь и воля, и казачья доля» - под таким названием в июне про-

шел фестиваль казачьей культуры в архитектурно-этнографическом му-
зее «Ангарская деревня» в Братске. Праздник собрал представителей 
казачьих округов - Прибайкальского, Ангарского и Ангаро-Ленского, 
который стал и главным организатором масштабного события. Место 
проведения было выбрано неслучайно: Братский острог основал ка-
зачий атаман, русский землепроходец Максим Перфильев.

Конкурс «Лучший центр казачьей культуры 
Иркутской области» и его победители - 

«Благовест», «Исток» и «Ладья».

Наш край славится умением 
сохранять традиции.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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УЖАСНЫЙ «ПРОФИЛЬ»
ЕГЭ по профильной математике в этот 

раз вызвал много жалоб. Петиция в руне-
те о пересмотре оценок из-за «немысли-
мо высокого уровня сложности заданий» 
набрала уже больше 100 тысяч подпи-
сей. Комментарии примерно одинако-
вы - ребенок шел на медаль, занимался 
с репетитором, но получил невысокие бал-
лы (от 40 до 66), поступление накрывается, 
у всей семьи нервный срыв.

«Не справились со второй частью те, кого 
натаскивали на конкретные типы зада-
ний», - ответил на претензии руководитель 
комиссии по разработке КИМ (контроль-
но-измерительных материалов, так на-
зывают задания для ЕГЭ. - Ред.) ЕГЭ по 
математике Иван Ященко. И заверил, что 
все было в рамках школьной программы, 
и те, кто глубоко изучал курс и готовился 
на инженерные специальности, получили 
достойные оценки.

Тем не менее средний балл по «профи-
лю» в этом году просел (55,62 против 56,9 в 
прошлом году). И сдающих стало меньше 
на 55 тысяч (282 тысячи против 337 тысяч 
в 2022-м). Может, правы те, кто трубит о 
паническом страхе детей и педагогов. В 
Рособрнадзоре, впрочем, снижение ко-
личества сдающих объясняют «более ос-
мысленным выбором уровня экзамена».

По базовой математике (ее сдают те, 
кому эта дисциплина не нужна при по-
ступлении) результаты ЕГЭ, наоборот, 
улучшились, двоек намного меньше, чем 
раньше. А вот с ОГЭ были проколы. В Но-
восибирской области экзамен завалили 
35% девятиклассников, средний балл по 
региону - всего 3,04. В Якутске родители 
просят повторной проверки работ: мол, как 
могут быть двойки у половины школы, ес-
ли дети готовились и нормально написали 
пробный экзамен?

Двойка, кстати, это не клеймо на всю 
жизнь: пересдать предмет для ОГЭ можно 
в сентябре.

          ПОДСТАВА СО СЛОВАРЯМИ
В Новороссийске аннулировали резуль-

таты ЕГЭ по русскому сразу у 33 участни-
ков. Из-за словарей на партах. Справочная 
литература на ЕГЭ запрещена, но словари 
на столах в нескольких аудиториях зачем-
то оставили педагоги. Якобы по ошибке. 
124 участника из 157 к книжкам не притро-

нулись, остальные подумали, что можно. 
Потом оправдывались: нам же учителя 
разрешили!

Получается, ребят подставили? В ко-
миссии рассудили так: с правилами всех 
знакомили под подпись, поэтому те, кого 
«поймали» видеокамеры, виноваты. Но 
разрешили пересдать в резервный день, а 
не через год. Учителей-растяп привлекли 
к дисциплинарной ответственности, ор-
ганизаторам экзамена светят администра-
тивные дела. А вот в школе № 6 Ульянов-
ска с правилами строго. Очень! На время 
ЕГЭ там заклеили бумагой и скотчем лица 
на репродукциях картин из жизни семьи 
Ульяновых, посчитав их справочным ма-
териалом. 

          РЕКОРД ПО СПИСЫВАНИЮ
В Дагестане аннулировали 280 работ 

(58 - у 11-классников и 222 - у 9-классни-
ков). Школьники копались в телефонах 
на экзамене, а педагоги приносили в ауди-
тории листы с правильными ответами, не 
стесняясь камер. Самая отчаянная школа 
обнаружилась в Кураховском районе - 
из ста участников обошлись без помощи 
только четверо.

«Выписано 96 админпротоколов 
на участников и организаторов 
экзаменов», отчитались в республикан-
ском министерстве образования и науки. 
А глава Дагестана Сергей Меликов поручил 
отстранить от работы начальника управ-
ления образования района, где допустили 
безобразие, и передать материалы в МВД.

          ТЕХСБОИ
 «Ждал по русскому высокие баллы, а 

когда открыл сайт, был в шоке - всего 52! 
За сочинение вообще 0». На странные 
результаты ЕГЭ пожаловались школь-
ники сразу в нескольких городах Мо-
сковской области: Лыткарине, Мыти-
щах, Лобне, Реутове. «Был технический 
сбой, он устранен», - отчитались в под-
московном минобразования на следу-
ющий день. 

А в Ингушетии школьники не смогли 
завершить работы на ЕГЭ по информа-
тике, потому что на компьютерах за-
кончилась пробная версия Excel. Детям 
теперь идти в резервные дни сдавать.

          ОБЫСКИ И ЛЖЕУГРОЗЫ
Глава Лиги безопасного интернета 

(ЛБИ) Екатерина Мизулина выложила 
в своем телеграм-канале несколько по-
стов со скринами жалоб от школьников. 
Всего, говорит, получила 58 тысяч об-
ращений. Особенно много - по пово-
ду унизительных обысков при входе в 
пункты приема экзаменов и излишнего 
контроля тех, кто вышел в туалет. «Под 
кабинкой стояли, спрашивали, что я 
там делаю, торопили», - цитата. Были 
жалобы и на длинные очереди в туалет 
там, где организаторы не особо следили 
за порядком.

«Откуда такое недоверие к детям? За-
чем так делать?», - возмущается Мизули-
на. Все жалобы она пообещала обобщить 
и подать запрос в Рособрнадзор.

На время ЕГЭ семью Ленина На время ЕГЭ семью Ленина 
на картинах заклеили скотчемна картинах заклеили скотчем

ВОПРОС - РЕБРОМ

Как быть, 
если баллы 
не устраивают?

� Теоретически можно подать 
апелляцию. По закону, поводом 
для нее могут стать: нарушение про-
цедуры проведения экзамена (напри-
мер, не хватило черновых листов) и 
несогласие с выставленными бал-
лами. В первом случае заявление 
нужно было писать прямо в ППЭ, 
не выходя с экзамена, во втором - 
подать в течение 2 рабочих дней 
после официальной публикации 
результатов на портале. Оценки 
еще не по всем предметам из-
вестны (крайний срок - 4 - 5 июля), 
так что официальная статистика по 
апелляциям будет позже.

Конфликтная комиссия может как 
повысить баллы (обычно на 1 - 3), 
так и понизить. Если не согласен с 
решением, можно запросить в Ро-
собрнадзоре «федеральную апелля-
цию». Следующая инстанция - суд. И 
что - выигрывали школьники? Да, и 
не раз. Однако нужно учитывать, что 
судебный процесс - дело небыстрое, 
и успеть повысить баллы до посту-
пления в текущем году нереально.

� А можно ли пересдать? Тут 
есть нюансы. В резервные дни (уже 
сейчас) разрешена пересдача тем, 
кто подал апелляцию на нарушение 
процедуры, и ее удовлетворили. И 
могут пересдать те, кто не пришел 
в основные даты по уважительной 
причине (и предоставил справку) или 
кому стало плохо прямо на экзаме-
не. А также те, кто не набрал уста-
новленный для получения аттестата 
минимум баллов по обязательным 
предметам - русскому и математике. 
У таких, к слову, будет еще одна 
попытка осенью, в дополнительный 
период.

Завалившие профильную матема-
тику могут пересдать как ее, так и 
базовую. Если же сдавал сразу оба 
уровня и двойка только по одному, 
пересдача возможна только через 
год. Ждать следующего лета при-
дется и тем, кто получил двойку по 
предметам по выбору, кто просто 
хочет улучшить оценку (по любому 
ЕГЭ) и кто попался на списывании 
или других нарушениях правил.

К слову, одна из свежих инициа-
тив политиков - разрешить пересда-
чу в этом же году абсолютно всем, 
чтобы дети на экзамене чувствовали 
себя спокойнее и увереннее.
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Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.
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Какой он, двор мечты? Давайте при-
думаем вместе! «Комсомольская 
правда» в Иркутске объявляет 
конкурс детских рисунков на те-
му «Двор моей мечты - 2023». 
Принять участие в нем могут 
ребята дошкольного и школь-
ного возраста со всей Иркутской 
области.

Голосование продлится до 
15.09.2023 на сайте irk.kp.ru. Чем боль-
ше лайков, тем выше шансы на победу!

По итогам конкурса выявляются один 
победитель и два призера в двух кате-
гориях - дети дошкольного и школьного 
возраста. Они получат памятные дипломы 
и детские подарки от спонсоров. Тор-
жественная церемония награждения 

пройдет в пресс-центре «Комсо-
мольской правды» и в эфире 
Радио «Комсомольская прав-
да» в Иркутске» (91,5 FM). А 
в газете и на нашем сайте 
irk.kp.ru появится статья о 

юных художниках и их рисунки.
Кстати, конкурс «Двор моей меч-

ты» проводится в рамках большого проек-
та «Герои нашего двора», который «Ком-
сомольская правда» проводит совместно 
с Общественной палатой Иркутска.

- От лица Общественной палаты Ир-
кутска я рад приветствовать участни-
ков конкурса детских рисунков «Двор 
моей мечты»! - говорит Михаил Лунев, 

член Общественной палаты Иркут-
ска. - Как мы все знаем, двор родного 
дома - это особое место в жизни каждого 
человека. Самые теплые воспоминания 
из детства тоже оттуда. Гоняли мяч, кру-
тились на каруселях, играли в снежки, 
знакомились, дружили… У очень многих 
лучшие друзья - как раз из детства. И для 
наших ребятишек тоже! Уважаемые роди-
тели, маленькие иркутяне, у вас есть уни-
кальная возможность проявить фантазию 
и поделиться своими представлениями 
о дворе своей мечты. Пригласите нас в 
удивительный и яркий мир вашего вооб-
ражения и покажите то, о чем мечтаете! 
Желаю всем удачи!

Картина дня:

Какой он, двор мечты? Давай-
те придумаем вместе! «Комсо-
мольская правда» в Иркутске 
объявляет конкурс детских ри-
сунков на тему «Двор моей мечты - 
2023». Принять участие в нем могут 
ребята дошкольного и школьного возраста 
со всей Иркутской области.

Голосование продлится до 15.09.2023 
на сайте irk.kp.ru. Чем больше лайков, тем 
выше шансы на победу!

По итогам конкурса выявляются один 
победитель и два призера в двух кате-
гориях - дети дошкольного и школьного 
возраста. Они получат памятные дипло-
мы и детские подарки от спонсоров. 
Торжественная церемония награждения 
пройдет в пресс-центре «Комсомоль-
ской правды» и в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» в Иркутске» (91,5 FM). 
А в газете и на нашем сайте irk.kp.ru появит-
ся статья о юных художниках и их рисунки.

Кстати, конкурс «Двор моей мечты» про-
водится в рамках большого проекта «Герои 

нашего двора», который «Комсо-
мольская правда» проводит со-
вместно с Общественной палатой 

Иркутска.
- От лица Общественной палаты 

Иркутска я рад приветствовать участни-
ков конкурса детских рисунков «Двор моей 
мечты»! - говорит Михаил Лунев, член Об-
щественной палаты Иркутска. - Как мы 
все знаем, двор родного дома - это особое 
место в жизни каждого человека. Самые те-
плые воспоминания из детства тоже оттуда. 
Гоняли мяч, крутились на каруселях, играли 
в снежки, знакомились, дружили… У очень 
многих лучшие друзья - как раз из детства. И 
для наших ребятишек тоже! Уважаемые ро-
дители, маленькие иркутяне, у вас есть уни-
кальная возможность проявить фантазию и 
поделиться своими представлениями о дворе 
своей мечты. Пригласите нас в удивительный 
и яркий мир вашего воображения и покажи-
те то, о чем мечтаете! Желаю всем удачи!

АКЦИЯ «КП»

2023». Принять участие в нем могут 

Иркутска.
- От лица Общественной палаты 

Иркутяне, 
участвуйте 

и получайте 
подарки.
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КСТАТИ
Как принять 
участие

Загрузите отсканиро-
ванный рисунок на наш 
сайт irk.kp.ru (перейдите по QR-коду) или 
отправьте на почту v.kudaeva@phkp.ru.
Также укажите имя, фамилию, возраст, 
город юного художника и напишите не-
большой рассказ о том, каким именно 
вы видите двор своей мечты.

Иркутяне, Иркутяне, Иркутяне, 

АКЦИЯ «КП»АКЦИЯ «КП»

пройдет в пресс-центре «Комсо-пройдет в пресс-центре «Комсо-

irk.kp.ru появится статья о 
юных художниках и их рисунки.

Иркутяне, 
участвуйте 

и получайте 
подарки.
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АКЦИЯ «КП»
КСТАТИ
Как принять участие

Загрузите отсканированный рисунок 
на наш сайт irk.kp.ru (перейдите по QR-
коду) или отправьте на 
почту v.kudaeva@
phkp.ru. Также 
укажите имя, фа-
милию, возраст, 
город юного 
художника и 
напишите не-
большой рас-
сказ о том, 
каким имен-
но вы видите 
двор своей 
мечты.
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ЛЕДИ В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ 2023

На диване с «Комсомолкой»

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - 8 (3952) 208-008; 

рекламная служба - 8 (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - 8 (3952) 208-770.
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� � �
Экзамены в ГАИ уже-

сточатся.
С 1 июля для получения 

водительского удостове-
рения в Москве и Санкт-
Петербурге придется 
сдавать дополнительный 
тест на площадке «Проб-
ка». Испытуемый должен 
будет просидеть в специ-
альном металлическом 
ящике не менее 2 часов, 
не делая попыток сдви-
нуться с места.

� � �
В Лихтенштейне всего два 

полицейских: добрый и злой.
� � �

Если страуса напугать 
ночью на кладбище, он 
испугается дважды.

� � �
Никогда не пейте за ру-

лем. Потому что, когда в 
вас врежется тот, кто пишет 
СМС за рулем, виноватыми 
окажетесь вы.

� � �
Мужики под роддо-

мом аплодировали стоя 
парню, который кричал: 
«Света, давай останемся 
друзьями!»

� � �
Счастье иногда приходит 

совершенно неожиданно. 
Как говорится, если повез-
ло - терпи!

� � �
- Что ты нашел в ней?
- Она любит поесть. 

Значит, и мне приготовит.
� � �

Обнаружил у себя супер-
способность: умение путе-
шествовать во времени. 
Правда, пока что только 
вперед и очень медленно.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
Какое оружие участвует в 
Олимпийских играх? 7. На 
шестнадцатой неделе бере-
менности ребенок начинает 
пугаться громких звуков и 
отворачивается, когда на ... 
матери попадает яркий свет. 
8. В какой продукт подсажи-
вают особых клещей, влияю-
щих на его созревание? 10.
Макаронные колечки. 11.
Актер Дмитрий ... поступил 
в театральный вуз с подачи 
самой Ольги Волковой. 13.
«Малая родина» культового 
кинорежиссера Стивена 
Спилберга. 16. Научный ти-
тул Светозара Посошкова из 
телефильма «Белые одежды». 
20. Местный говор. 21. Ка-
кой плод врачи категорически 
не советуют есть на голодный 
желудок? 23. Кто изобрел 
первую в мире рудничную 
лампу? 24. «Вот напротив чья-
то..., и темна, и тесновата». 

25. Слой позади зеркала. 26.
Корейский обряд ублажения 
«горного духа». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ев-
ропейская столица, где ту-
манных дней больше, чем в 
Лондоне. 2. Кто запечатлен 
в образе героя фонтана «Бе-
гун» в Берне? 4. Китайское 
искусство карликовых дере-
вьев. 5. Какая часть ноги в 
гетры одета? 6. Буратино для 
папы Карло. 8. Отец семерых 
детей среди голливудских 
секс-символов первого эше-
лона. 9. Какое заболевание 
пагубно для работы дегуста-
тора парфюмерии? 12. С ка-
ким мировым гением связан 
термин «Мышь в лабиринте»? 
14. Надкроватный навес. 15.
Спальный, но не район. 17. В 
каком эзотерическом учении 
можно отыскать хохму? 18.
Медвежатник, но не вор. 19.
Ювелирный венец. 22. Фин-
ляндия для финнов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Азовское. 
8. Спирс. 9. Дербишир. 10. Алексей. 11. Быт. 14. Техника. 
15. Какао. 17. Лимон. 19. Беласко. 20. Лемех. 23. Георг. 
24. «Мерседес». 26. Гонконг. 27. Шантаж. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Ополчение. 2. Драконбол. 4. Змей. 5. Взбрык. 6. Кеша. 
7. Евро. 9. Девка. 12. Табакерка. 13. Маккартни. 16. Мех. 
18. Нефела. 19. Берег. 21. Смэш. 22. Кран. 25. Сон.

�  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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(495) 777-02-82
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      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 4 июля

Иркутск  +13…+14 +16…+17

Бодайбо  +17…+19 +25…+27

Братск  +15…+16 +20…+21

Ербогачен  +15…+18 +24…+25

Тайшет  +15…+17 +22…+23

Усть-Илимск  +14…+16 +19…+20

Давление 714 мм рт. ст.
(норма для июля - 722)
Относительная влажность 
воздуха 77%
(норма для июля - 77%)
Ветер северо-западный, 4 - 5 м/с
Восход - 04.48          Луна
Закат - 21.26        полнолуние

Анна ФИШЕР, АнгарскАнна ФИШЕР, Ангарск
- Я медицинская сестра ортопедического - Я медицинская сестра ортопедического 

отделения в стоматологической поликлинике отделения в стоматологической поликлинике 
Ангарска. Когда училась в школе, уже понимала, Ангарска. Когда училась в школе, уже понимала, 
что вижу себя только в медицине. Очень люблю что вижу себя только в медицине. Очень люблю 
свою профессию. Мне приносит удовольствие, свою профессию. Мне приносит удовольствие, 
что опыт, знания и умения дарят людям самые что опыт, знания и умения дарят людям самые 

большие ценности - здоровье и жизнь. большие ценности - здоровье и жизнь. 
     

Участвуй в конкурсах Участвуй в конкурсах 
на сайтена сайте www.irk.kp.ruwww.irk.kp.ru


